

PRESENTACIÓN

El número de **Temas de Nuestra América 34** es una recopilación de materiales de diversa índole entre los que destacan los tópicos políticos, culturales, jurídicos y ambientalistas entre otros.

Nuestra sección de artículos la iniciamos con la participación de María del Carmen Mauro y su trabajo titulado **Las mujeres en la producción literaria**. Para la autora la literatura escrita por mujeres “es una necesidad política urgente, una estrategia de lucha que deja de lado el internamiento de la disidencia y construye su propio locus retórico mediante la deconstrucción del logos masculino”.

Por su parte David Villegas en su análisis **La globalización es androcéntrica** realiza desde una perspectiva de género un balance sobre el papel que ha cumplido la mujer a lo largo de la historia y más concretamente nos enfoca su participación dentro de lo que llamamos globalización. El autor sostiene que ésta es, en sí misma, androcéntrica y agrega “sus valores son la competencia, el egoísmo, el individualismo, la compra-venta, el beneficio por encima de todo, la razón instrumental y la ausencia de ética. La globalización obedece a la lógica de un solo género, induce a pensar, sentir y funcionar en clave típicamente masculina”.

Dentro del campo de los derechos humanos contamos con la participación de Luis Flores quien aborda esta

temática desde la educación, la deserción estudiantil y la democracia. Bajo el título **Derecho a la educación, deserción estudiantil y educación para la democracia** nos presenta un resumen de una investigación que realizó en el Centro de Educación Técnica Agropecuaria de Nicaragua, CETA. En este estudio de caso, el autor mediante una metodología de tipo cualitativo hace una propuesta de posibles proyectos tendientes a solucionar los problemas de deserción estudiantil que sufre el CETA, investigando entre otros aspectos "cuáles son los factores que favorecen o contrarrestan la capacidad del centro para contribuir a que el derecho a la educación sea mejor ejercido y cómo se podría actuar para incrementar el potencial de ese centro educativo para contribuir a la efectivización del derecho a la educación en Nicaragua".

Siempre dentro del área de los derechos humanos Loretta Chávez nos trae el aporte **La presencia de los derechos humanos en la docencia universitaria "una observación participante"**. Apoyada en la metodología cualitativa la autora realiza un estudio en el que propone comprobar si se fomentan los derechos humanos por parte de los docentes en la Universidad Nacional. Con base en la información recogida la autora extrajo una serie de conceptos, intenciones y niveles de comprensión a fin de explorar "cuál es la situación de respeto y formación en los derechos humanos del aula universitaria".

Sobre educación en Derechos Humanos y Desarrollo Sostenible contamos con un trabajo producto de una experiencia universitaria de un grupo de estudiantes del CIDE de la Universidad Nacional titulado **Taller sobre: reciclaje y reutilización de desechos**. El trabajo se obtuvo después de sesionar con los niños y niñas del grupo de prekinder del CINAI de Cinco Esquinas de Tibás y con el personal docente de esa misma institución. El propósito del proyecto fue concienciar a ambas partes de la relevancia que tiene conservar un ambiente sano y en equilibrio con la naturaleza, utilizando para ello desechos sólidos que se encuentran a nuestro alrededor.

En el ámbito de los estudios culturales, Gina Induni Alfaro nos ofrece su artículo **Acerca del "textualismo"**

y la "fragmentación" propios del Posestructuralismo y los Estudios Culturales, un balance de los límites epistemológicos y políticos de sus presupuestos. La autora se propone como objetivos plantear algunos de los supuestos teóricos y epistemológicos del Estructuralismo y Posestructuralismo, dentro de los programas del llamado marxismo occidental, atendiendo por una parte a la capacidad de éstos en la construcción de la realidad y por otra a su compromiso político.

También de Gina Induni y dentro del campo de la psicología tenemos el artículo **Acerca de lo ambiental en la historia de la Psicología**. Para la autora las nuevas circunstancias en las que se relaciona el ser humano demandan estudios que relacionen éstas con la ecología humana. De esta manera propone siguiendo a Worster un abordaje del tema desde una perspectiva interdisciplinaria que vincule a ciencias humanas y naturales.

Contamos por otra parte en este número con un informe del Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) que corresponde a la tercera edición de **Los Derechos Humanos en el Sistema Interamericano de Instrumentos**. Como en sus ediciones anteriores el CEJIL nos proporciona material de enorme valor y utilidad para funcionarios e instituciones defensores de los derechos humanos. Con esta información las víctimas de violaciones de los derechos humanos cuentan con un marco normativo que les da acceso a la Comisión y a la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Dentro del campo de género los autores Mario Oliva y Gerardo Morales nos presentan su trabajo **La mitad del cielo: el movimiento feminista**. Este análisis insiste entre otras cosas en que la lucha de las mujeres por una igualdad "no debe ser entendida como una lucha por la realización de la igualdad para un definible grupo empírico con una esencia y una identidad comunes, las mujeres, sino más bien como la lucha en contra de las múltiples formas en que la categoría "mujer" se construye como subordinación". Por otro lado se enfatiza también en la multiplicidad de discursos en los que debemos insertar lo que

llamamos feminismo. De tal manera que, habría que abandonar según los autores ese intento por tratar de encontrar la "verdadera" forma de la política feminista.

Enmarcado en el ámbito de lo político Óscar Rojas nos trae el artículo **Globalización o Democracia Cosmopolita**. Según Rojas después de la II Guerra Mundial se generó una nueva propuesta de los derechos humanos que corresponde a una visión del mundo como totalidad diversa, étnica y cultural. Para el autor la globalización como componente de una etapa actual del sistema capitalista que se sustenta a partir del libre mercado ha provocado una transfiguración social, generando además un desequilibrio en la democracia que ha mermado la soberanía de los estados permitiendo mayor intervención de agencias internacionales.

Como resultado de un trabajo de campo en las ferias del agricultor contamos con el informe titulado **Observación y análisis de las ferias del agricultor: Cartago y Desamparados**, de Olga Durán, Carmen Gamboa, Aldo Maresca, Silvia Quirós y José Antonio Segura. El lector podrá, a partir de estos resultados, confirmar una visión cultural que se logra detectar al interior de ese espacio comercial en el que confluyen una serie de características comunes que sobrepasan aspectos meramente de producción o venta de productos agropecuarios.

En nuestra sección de *Publicaciones* le traemos en esta oportunidad, de República Dominicana y del autor Humberto Bogaert García el título **La enfermedad mental, psicoterapia y cultura**. Como se desprende de su título, esta obra nos ofrece una recopilación de estudios que enfatizan en aspectos psicoanalíticos y etnopsicológicos.

De Costa Rica y concretamente en el campo filosófico presentamos la obra **Cultura y contracultura en América Latina**. Esta publicación que integra una serie de ensayos de diferentes autores nos brinda un análisis sobre el concepto de la cultura en la perspectiva de hoy.

